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本市召开庆祝改革开放 40周年教育改革成果发布会

教研部门教科研人员充分发
挥专业优势袁支持中小学教师提升
专业能力和水平袁发展扩优改革项
目遥目前已有 21家市尧区教科研部
门支持 50多所中小学遥

2018年袁 北京中考实施新方
案袁生物尧历史尧地理尧政治首次纳
入考试范畴遥各区教研部门为新中
考项目老师野吃小灶冶遥丰台区教研
员直接进学校带徒袁重点扶持 4所
普通初中校在新中考时 野弯道超
车冶曰 朝阳区则邀请北师大等高校
团队一同做项目袁为教师聘请高级
野助理冶遥

经过多年的探索袁项目学校教
师教研方式也得到创新遥丰台区建
立学校发展联盟袁 教研活动采取
野拼单式冶教研袁小规模学校共同组
成学校发展联盟袁跨校活动实现优
势互补袁共同提升遥 朝阳区则打造
了野互联网+教研冶的模式袁通过网
络视频尧网络听评课和网络教研活
动课程化袁精准提高教研效率遥 目
前袁该区教研实现了全学段全学科
网络教研覆盖遥

通过教研帮扶袁许多项目学校
的办学水平得到全面提升遥如交大
附中密云分校通过项目实施袁如今
发展成社会认可尧 群众满意的学
校遥 密云教师研修学院从整体规
划尧课程建设尧课题研究尧干部教师

培训以及学科教学指导等方面袁全
方位帮扶学校建设袁让学校师生搭
上了发展的幸福快车遥在研修学院
的引领下袁 学校成立了青年教师
工作坊袁 老师利用休息时间定期
开展活动遥 野活动采用头脑风暴
式袁集众人智慧袁经研修员点拨袁
得研究成果遥 青年教师热情高涨袁
彼此间逐步形成了积极的研讨氛
围和良好的反思习惯遥 他们的经
验带入到备课组尧年级组袁让全校
老师的思维流动了起来遥 冶密云交
大附中校长王立柱说袁野研修员与
青年教师共同研究尧制定了耶基于
诊断的教学改进爷模式袁多种途径
助力其提升专业能力遥 一年内袁工
作坊 23 位教师共上校级研究课
31节尧区级研究课 9节袁获区级及
以上奖励 25项遥 冶

从改革文件尧课标要求尧中考
说明尧教材理解尧学情实际分析袁
到进度安排尧 教学目标尧 重点难
点尧资源选择尧活动设计尧诊断资
源袁 许多项目研修员毫无保留地
帮助青年教师备课袁
从青年教师的实
际问题出发袁解决
其课堂教学中的关键
问题袁使其实现自主发展袁
拥有了更开阔的视野和更
宏大的教育梦遥
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40 年来袁为解决老百姓在
家门口上好学的问题袁 首都教
育发挥优质资源辐射作用袁带
动薄弱学校发展遥 发展至今袁
集团化办学尧名校办分校尧高参
小合作办学的设计和活动袁已
经开始关注孩子的核心素养遥
40年来袁 首都教育从为了均衡
发展而融合共享袁 到如今在优
质资源的带动下袁 原来的薄弱
校也形成自己独特的课程结
构袁 满足了不同学生的发展需
求遥 40年来袁互联网等多边合作
与融合袁为孩子成长提供了社会
大课堂袁初一初二的动手实践活
动袁 让学生有更多的学习素材遥
集团内学生的教师资源甚至是
同伴资源不再是一所学校的遥运
动会尧教师流动尧学段交流要要要
学生的视野和受教环境发生很
大变化遥

北京市教委副主任李奕说袁
未来的教育发展将实现更高端
的均衡袁让每个孩子各得其所遥
九年一贯制规模还将继续扩
大袁 使被覆盖的学生能够享受
九年连续培养的教育服务遥 这
种教育服务背后是学校在治理
结构尧课程设置上的横向交流袁
是老师在知识结构尧 能力结构
上的纵向打通袁 是未来改革的
方向和发展需求遥

本市现有中小学教育集团 158
个袁在办学布局尧治理结构尧管理机
制尧用人制度尧资源共享等方面积累
了实践经验遥 自 2016年起袁北京市
积极整合资源袁 扩大优质教育资源
总量和辐射范围袁 推进义务教育优
质均衡发展遥现阶段已有的联盟尧集
群尧组团尧协作片等多种模式的扩优
改革袁 引领全市义务教育向优质均
衡发展方向继续前行遥

加入集团的学校办学品质得
到提升袁教师整体教学动力和能力
不断提升袁学生学业成绩和综合表
现大有改善遥集团化办学初步得到
家长认可袁成为缓解择校问题的重
要手段遥集团化办学基本实现了学
校满意尧教师满意尧学生满意和家
长满意的效果遥

如东城区北京二中教育集团
已有成员校 6 所袁 包括北京二中
分校尧北京二十四中尧新鲜小学尧
北京二中通州校区尧 北京二中朝
阳学校尧北京二中集宁分校遥 集团
通过一体化管理袁 最大限度地与
各成员校分享管理理念袁 共享优
质的课程资源尧教师资源尧活动资
源以及教师培训资源遥 各成员校
以主动求变尧 自觉求变的发展思
路融入到集团中遥

学生有了更多机会享受优质
教育资源遥如龙潭中学和崇文门中
学是广渠门中学教育集团内的深
度联盟学校袁这两所学校的初中学
生百分之百可进入广渠门中学遥广
渠门中学校长李志伟说院野一体化
办学混编混排的改革尝试已进行
了五年遥 就近两届中考成绩而言袁
龙潭中学和崇文门中学学生所有
学科的优秀率已经达到 90%以
上遥 冶集团校高中学生实行联合培
养袁打破了校际界限遥 这让很多学
生拥有了与更优秀的同伴成为学
习共同体的机会袁改变了因为一次
中考而限制学生在某一个环境内
学习的局限性遥

野广中教育集团成立五年来袁
获益最多的就是耶人爷遥 冶广渠门中
学附属花市小学副校长贾静说袁
野附小目前在校生约是之前的三
倍袁 在职教师也有将近三分之一
是市区级尧校级骨干教师遥 老百姓
对学校越来越认可袁 集团真正实
现了耶办人民满意的学校爷遥 冶从九
年一贯制到十二年链条式培养袁
广中教育集团的学生和家长有了
实际获得感袁 教师的成长以及学
校的整体发展也有了更大的平台
和空间遥

集团化办学促区域教育优质发展

高校支持中小学发展项目袁截至
目前袁参与支持高校 29所袁支持中小
学 57所袁覆盖海淀尧朝阳尧丰台尧石景
山尧通州尧昌平尧顺义尧房山 8个区遥

首都高校在师资尧学科尧科研尧
管理等方面充分发挥教育资源优
势袁优势互补尧资源共享尧合作共建尧
协同发展袁在市区教委的协调下袁通
过合作带动中小学提升办学理念尧
加强品牌建设尧优化学校管理尧开发
特色课程尧推进学科建设尧深化教学
研究袁 实现其育人质量和办学水平
的提升遥 市教委还建立经费保障机
制袁设立专项经费支持项目实施袁并
投入专项资金袁 对附中附小进行改
造和校园环境改善遥 加强项目管理
和项目指导袁每年通过立项袁委托首
师大项目组开展项目咨询尧 专业支
持和绩效评价遥

高校与中小学合作办学的模
式袁推进了教育改革袁扩大了优质教
育资源的辐射面遥 北京第二外国语
学院附属小学袁 原是北京市朝阳区
京通小学袁2014 年通过牵手北京第
二外国语学院袁 获得了高校输送的
优质英语资源袁 向着外语特色品牌
学校的办学目标发展遥 北二外高度
重视和支持附小的特色发展袁 专派
英语教育专家尧 课程专家与二外附

小携手共同开发了智慧教育课程体
系下的特色英语精品课程-BEE 课
程渊B-Basic E-Extend E-Enjoy冤袁以
国家课程为基础袁进一步拓展课程袁
为学生带来学习乐趣遥 二外附小校
长张冬云说院野耶中华传统故事爷课程
是学校特色项目耶BEE爷课程之一袁由
二外学院专家结合小学生实情袁选
择了 90 个经典的成语故事袁 逐一
翻译成地道的英语袁并配上了形象
生动可爱的图片袁编辑出版了叶中
华成语故事英语绘本曳教材遥这套教
材符合学生认知需要袁 很受学生喜
爱遥 冶依托这套教材袁二外附小开设
了野I Stories冶课程袁面向一至六年级
全体学生袁每节课话剧老师尧外语老
师尧外籍老师同时授课遥
在高校大力支持下袁 全市被支

持中小学在办学理念尧 学科建设尧
师资培养尧教育教学等方面取得很
好成效遥 目前袁大学支持中小学开
发校本教材近 30 套尧 校本课程近
300 门遥 6000 名教师和近 90000 名
学生直接受益遥 高校支持中小学发
展项目实施以来袁这些学校的教师
获得区级及以上教学成果奖尧科研
立项尧各项奖励均大幅提升遥 周边
社区和家长对学校的满意度明显
提高遥

高校发挥优势提升中小学办学水平

教科研助力走上优质发展快车道

亲 历 者 说

广中教育集团改革第一届年级组长唐晴院

从广中教育集团改革的第一波学生开始袁 我便
参与其中袁现在已经带着他们从初一走到了高二遥 这
几年中袁集团化办学的收益让我有很深刻的感触袁让
周边社区的孩子享受到更优质的教育资源遥 不仅如
此袁集团化办学也有利于学校和老师的发展遥

从第一年起袁 我们便把龙潭中学和崇文门中学
两所基础薄弱校的初一学生全部无条件地接到广渠
门中学袁把他们安排在不同的行政班中袁让他们和广
中学生共同接受优质的教育和培养遥

在龙潭中学和崇文门中学面临窘境时袁 集团化
办学让其招生得到了很大的改善遥 与此同时袁进行改
革的第一年袁 崇文门小学和花市小学的孩子无条件
进入广渠门中学初一年级就读遥 原本小学存在招生
难问题袁经过广中的帮扶袁第二年就门庭若市遥 同时袁
广中教育集团的福利辐射到远郊区袁 如远在房山的
石楼中学等遥

教育集团全新的办学模式也让一线教师收获颇
多遥 龙潭中学和崇文门中学的部分老师也加入到广
渠门中学进行混班编制袁我们融入一个大集体袁共同
备课尧共同教学遥 老师接触到更多类型的学生袁见得
多了袁识得广了袁老师的教育和教学能力也有了更大
的提升遥

广渠门中学高二九班学生李泓舟院

我初中本该在龙潭中学就读袁因为集团化办学袁
来到广中上课袁因为小升初不太理想袁能来到这里我
感到非常幸运遥 广中给了我更大的发展平台袁同时拓
宽了我的视野遥

经过集团的培养袁 我中考以优异成绩考入广渠
门中学高中袁而且进入了宏志班遥 我特别喜欢这里的
氛围遥 学校的好人教育尧老师的耐心教导袁也是我选
择继续留在广中的重要原因遥

在初中袁我便加入科技社团遥学校为我们开设了
特色课程遥 初中建立起的学习兴趣让我在高中申报
了科研项目要要要关于催化剂的改进遥 我现在北京市
的拔尖计划中做科学
实验袁近期通过北京英
特尔国际科学与工程
大奖赛的遴选袁成功进
入全国冬令营中袁入
围北京市青少年
科技创新大赛袁
有望进一步开
拓 新 的
项目遥

崇文门中学尧龙潭中学是广中集团内的深度联盟校袁其初中生百分之百进入广
渠门中学学习袁实行一体化办学混编混排的课程模式遥
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